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行歯会だより    第 204号 
（行歯会＝全国行政歯科技術職連絡会）     令和 7年 5月発刊 

 

 

 

 

 

 

 

１ 行歯会第６期役員挨拶＜その１＞ （P.２） 

愛知県 保健医療局健康医務部健康対策課 

課長補佐 小栗 智江子 

【行歯会 会長】 

 

埼玉県 さいたま市教育委員会学校教育部健康教育課 

主査 小池田 幸子 

【行歯会 副会長】 

 

新潟県 福祉保健部感染症対策・薬務課 

参事 清田 義和 

【行歯会 副会長】 

 

東京都 保健医療局医療政策部 

医療連携・歯科担当課長 田村 光平 

【行歯会 副会長】 

 

 

２ 令和６年度第３回理事会報告 （P.４） 

 

３ 令和７年度第１回・第２回理事会報告 （P.５） 

「歯っとサイト（歯科口腔保健の情報提供サイト）」掲載コンテンツ募集! 
「歯っとサイト」https://www.niph.go.jp/soshiki/koku/oralhealth/index.htmlでは、掲載コンテンツを募集しています。 

掲載を希望される場合は、「行歯会だより」の配信メールに記載されている編集担当宛に御連絡ください。 

行歯会だより読者コーナー 
行歯会や行歯会だよりへのご感想、ご意見をお聞かせください。 

投稿者に確認の上、行歯会だよりに掲載させていただく場合もあります。 

           https://forms.gle/q4WYyFL2Tg2ya2o19 

https://www.niph.go.jp/soshiki/koku/oralhealth/index.html
https://forms.gle/q4WYyFL2Tg2ya2o19
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１ 行歯会第６期役員挨拶＜その１＞ 

愛知県 保健医療局健康医務部健康対策課 

課長補佐 小栗 智江子 【行歯会 会長】 

 

外に出よう 仲間を作ろう 自分をみがこう 

行歯会第６期会長に就任しました愛知県の小栗です。皆様どうぞよろしくお願いします。 

２００５（平成１７）年に発足してちょうど２０年の節目、行歯会は「はたち」となりました。前

期の堀江会長、第３～４期の長会長、第２期の岩瀬会長、初代の石上会長、これまで行歯会

の発展にご尽力いただき深く感謝いたします。引き継いだ行歯会魂を絶やさないようにと身

が引き締まる思いでこれを書いています。そして、何を隠そう私、あと２年で定年（延長しまし

たが）という区切りを迎えようとしており、自分でもよく続いたものだと感慨深いですが、最

後の力を振り絞って次世代につないでいきたいと思っています。 

そのために私ができることは、悩める会員（悩んでない方にも！）にメッセージを届けることだと心に決めました。冒頭の

「外に出よう 仲間を作ろう 自分をみがこう」は、簡単な言葉とは言え、なかなか勇気がいることだと思いますが、私の実

体験に基づきお勧めします。４年前、平会員から世話役もせず副会長になり、戸惑いの連続の１年、２年と過ぎていくうち

に、仲間と呼べる多くの知り合いが全国にできました（…まあ持ち前の図々しさが大きいでしょうが笑）。全国の情報はイ

ンターネットで簡単に検索できますが、やっぱり直接会って得る情報は宝物で、多様な考えを持つ仲間と交流し刺激を受

けることで、こんな年になっても成長したことを実感しています。自分の成長は、仕事の幅と質の向上、わが県の歯科保健

の向上につながると信じ、あと少し頑張ろうと思っているところです。 

相談する相手がいない、孤独を感じている、自信がないなど悩める会員の皆さん、そんな時は勇気を出して外に出るチ

ャンスですよ。まずは学会デビューしてみませんか？ 演題発表なんて大げさなことはしなくていいです。抄録を持って座っ

ているだけでも、世の中のトレンドと目指す方向を何となく感じることができます。今年は福岡、来年は名古屋開催の夏ゼ

ミもいいですよ。ノリについていけない場合もありますが、学会より行政寄りで友達を作りやすいです。ご当地の美味しい

ごはんやお酒の力も相乗効果バツグンで、日常と違う空気を味わえ、明日の活力になると思います。 

家庭の事情などで外に出るのは難しい方には、別のお勧めがありますよ。９００人の行歯会名簿を北から南まで順番

に眺めるだけでも、ひとりじゃないよって思えます。全国の少数精鋭部隊、ご高名な賛助会員の連絡先がわかるってすご

くお得なことです。 

行歯会事業の３本柱（①行歯会だより、②Ｚｏｏｍ企画研修、③災害時自治体支援）を中心に、２９名の理事と５０名の

世話役の総力、事務局の国立保健医療科学院のサポートをいただきながら、２年間の任期をゆるく楽しみたいと思いま

す。お寺の門前の掲示板のようにはいきませんが、今後もたわいのないメッセージを発信してまいります。お気づきのこと

がありましたらどうぞ気軽に声をおかけください！ 

 

 

埼玉県 さいたま市教育委員会学校教育部健康教育課 

主査 小池田 幸子 【行歯会 副会長】 

 

行歯会会員の皆様、いつも大変有意義な情報提供や様々な質問・回答の投稿をあり

がとうございます。さいたま市教育委員会の小池田（コイケダ）です。小池でも池田でも

なく小池田です。一生に一度出会えるかどうかの珍しい、欲張りな苗字になります。単純

な漢字の並びですが、残念ながら１００均に印鑑は売っていません。もう覚えていただけま

したか？どうぞよろしくお願いいたします。 

 私は、第４期の平成２９年度からブロック理事を２期８年努めてきました（が、そんなた

いそうなことは何もしていません）。いつも行歯会のメーリングリストで情報を得るだけという受け身姿勢ですが、どれほど

助けられているか知れず、それが市の繁栄に繋がっていると言っても過言ではありません。本当にいつもありがとうござい

ます。 

お世話になっている行歯会に少しでもお役に立てるよう、第６期では副会長を歯科衛生士の立場で務めさせていただ

きます。「副会長として小栗会長を支えます！」と言いたいところですが、支えるよりも足手まといにならないよう、まずは清
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田副会長と田村副会長に必死についていきたいと思っています。 

そんな私ですが、副会長として目標を立てました。今流行りの「誰一人取り残さない・・・」という言葉を使い、「誰一人

取り残さない行歯会をつくる」です。日々メーリングリストで様々な情報や質問が発信されていますが、中には「（全国に）

メールをするのはちょっと・・・」と、ためらっている方もいらっしゃるのではないでしょうか。「困っているけど聞けない」「どう

しよう」「どうしたら良い？」、時には「ちょっと聞いてよ！」と、そんな方々のモヤモヤのお役に立ちたいのです。以前私も当

時の所属先でのモヤモヤをある方に聞いていただき（その方との出会いがあり）、ブロック理事をやらせていただいたと

いう経緯もあります。少数職種であるが故、自分でどうにかしてしまうのが歯科専門職です。歯科衛生士が得意とする橋

渡し、副会長としての会員把握、それが今期の私の仕事（使命）だと思っております。どんなことでも構いません。何かあり

ましたら、いつでも行歯会名簿の【埼玉県】シートの上から７番目にあります（教育委員会所属という（その前は保健セン

ターや保健所にいました）レアキャラの）小池田まで御連絡ください。一緒にモヤモヤを解決していきましょう！お待ちして

おります。 

 

 

新潟県 福祉保健部感染症対策・薬務課 

参事 清田 義和 【行歯会 副会長】 

 

前期に引き続き副会長を務めます、新潟県の清田です。一言、ご挨拶させていただきます。 

まずは、先日新潟で開催された日本口腔衛生学会学術大会に遠方よりご参加してくださっ

た会員の皆様、大変お疲れさまでした。すばらしいご発表を多く拝聴し大変勉強になりました

が、私は加えて、行歯会で知り合った仲間のありがたさを強く感じたところです。会期の３日間

で本当にたくさんの方々にお声がけをいただきました。ご紹介いただき新たな出会いもありま

した。夜は、行歯会の仲間とレアな地酒を酌み交わし大変楽しく過ごさせていただきました。ま

だ余韻が残っているほどです。志の高い仲間とつながっていて、自分が支えられている幸せを

改めて感じました。 

会員の皆さんにも、行歯会を通じて全国の仲間と少しでもつながってほしいと思っています。学会や夏ゼミなど直接顔

を合わせる機会があれば、ぜひ参加をご検討いただきたいですが、まずはＺｏｏｍでも構いません。行歯会の「Ｚｏｏｍ企

画」などに、無理しない程度でよいので参加してほしいなと思います。そうしたつながりを通じて志が伝承され、行歯会を

次の世代につないでいってくれると思っています。 

こうして書いてみると、４年前の行歯会だよりでも同じような就任挨拶をし

ておりました。ご容赦ください。 

最後になりますが、すばらしい行動力の小栗会長を支えるにはいささか

力不足ですが、これまでの経験を活かし、皆さんがつながるお手伝いを少

しでもできればと思っています。今期、どうぞよろしくお願いいたします。 

 （※写真は我が家のバラです。地植えしてまだ２年目ですが、今年たくさん

の花をつけました。） 

 

 

東京都 保健医療局医療政策部 

医療連携・歯科担当課長 田村 光平 【行歯会 副会長】 

 

行歯会の皆様、いつもお世話になっております。東京都保健医療局医療政策部の田村です。 

第３期長執行部の途中から、第４期、第５期と、事務担当理事を務めておりました。今年の 7

月で５０歳になるということもあり、事務担当は若い方にお任せして、代わりに、副会長という、こ

れまでより少し責任感が必要な役職を務めさせていただきます。微力ではありますが、まずは２

年間、小栗会長を支えていければと思っております。 

行政に勤務している歯科専門職が、行歯会に入るメリットは何かと考えた時、一番は「情報」

だと思います。得られる情報の中でも最も貴重なのが「会員名簿」で、次が「行歯会だより」と
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「会員メーリングリスト」かなと思います。メーリングリストへの投稿については、多くの方にとって、なかなかハードルが高

いのは承知していますが、私はできるだけ情報提供するようにしていますし、これからも時々投稿するつもりでおります。投

稿した際には、私個人への返信でも構いませんので、何かレスポンスしていただけますと嬉しく思います。 

また、入会によるデメリットは何かあるかなと考えてみましたが、特に無いように思います。確かに理事になると何らかの

業務を持つことになり、その分、負担は増えますが、理事会や「理事メーリングリスト」を通じて得られる情報もありますし、

全国の理事の方と知り合いになることもできます。私個人の意見としては、総合的にみて、理事になるのはお得かなと思

いますので、特に３０代、４０代の方は、一度は理事を経験してみて欲しいと思います。 

ちなみに、私の座右の銘は、「いい加減」と「テキトー」です。悪い意味ではなく「丁度よい」や「中庸の徳」という意味

で使っています。私自身は決してバランスの良い人間ではないので、そうなるよう意識するため、かなり昔から座右の銘に

しています。また、好きな言葉は、大学の時、部活の先輩がよく馬術部のモットーとして言っていた「のんびり、ダラダラ、何

となく」です。なかなか言葉通りにはいきませんが、常にそんな感じで生きていたいと思っています。 

最後に、手前味噌で恐縮ですが、６月発行の「公衆衛生」ｖｏｌ．８９ Ｎｏ．６に、「新時代の歯科口腔保健－ライフコース

アプローチを踏まえた健“口”施策」が特集されております。執筆者には、行歯会事務局長の福田英輝先生をはじめ、学

識の先生が多い中、何故か私も東京都歯科保健推進計画「いい歯東京」の改定について寄稿させていただいておりま

す。昨年６月発行の行歯会だよりＮｏ．１９６で「いい歯東京」を紹介しておりますが、その時より詳しい内容となっておりま

す。また、同誌には、私の母校である岩手医科大学の岸光男教授による岩手県大槌町における大規模コホート調査結果

をまとめた原稿も掲載されております。コホート調査開始時の２０１１年度は、秋田県庁を退職して大学に戻っていた時期

で、講座で一番暇人だった私が調査の立ち上げを行った経緯があります。もし職場の回覧等で雑誌がお手元に回ってき

た際は、ご一読いただけますと幸いです。 

 

 

２ 令和６年度第３回理事会報告 

 

理事会の終わりには、４年間一緒に活動したメンバーで一言ずつメッセージ交換を行い、感謝の気持ちはもちろんのこ

と、次の世代への期待、役員ならではの学び、行歯会を立ち上げた時の思い、職場以外でつながる喜び、継続した活動

の大切さなどを伝えあいました。 

最後は堀江会長から、コロナ禍を経てＺｏｏｍにより理事会の体制が確立したことと、災害歯科に行歯会が関わるよう

1 開会あいさつ(堀江会長) 

2 報告事項 

（1）次期ブロック理事について 

✓ 継続と新規の理事が半々という状況。 

（２）行歯会だよりについて 

✓ 令和７年４月号は５月号との合併号として発行予定。 

（３）災害歯科関連 

✓ ２月２６日に日本歯科医師会の連絡協議会が開催。堀江

会長出席。都道府県歯科医師会事務局職員対象のロジ

基礎研修は継続。ＪＤＡＴ標準研修は令和７年度から各都

道府県歯科医師会で開催。連絡協議会は令和７年度も

開催。 

 

３ 協議事項 

（１）次期役員について 

✓ 次期会長・副会長は令和７年度第１回理事会で次期ブロ

ック理事から選出。 

（２）事務分掌について 

✓ 活動の柱は行歯会だより、ＺＯＯＭ企画（研修）、災害歯

科関連の３つとする。 

（３）引継ぎについて 

✓ 負担軽減のため、引継ぎは活動の中で徐々に行う。 

（４）行歯会だよりについて 

✓ ４・５月合併号は新役員の挨拶を中心とした内容とする。 

✓ 掲載するテーマ、企画を会員から募集する。 

（５）その他 

✓ 令和７年度の学会、自由集会、研修等について情報交

換。詳細はわかり次第、行歯会だより等で周知する。 

【日  時】令和７年３月１８日（火）19：00－2１：００ 

【場  所】Web開催（Zoom） 

【出席者】堀江・芦田・小栗・清田・加藤・田所・種村・田村・長・中島・林・柳澤・吉野・佐々木・大友・中山・山田 

岸井・小池田・芝田・黒田・田中（以上出席理事）、福田（以上出席事務局） 

※理事総数２９名中出席２２名、欠席７名中６名から委任状提出があり、本会を理事会として実施。 

https://www.igaku-shoin.co.jp/journal/detail/41456
https://www.hokeniryo.metro.tokyo.lg.jp/iryo/iryo_hoken/shikahoken/mokuhyo/shikakeikaku1kai
https://www.niph.go.jp/soshiki/koku/oralhealth/contents/No196_202406.pdf
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になったことが大きな成果であることが述べられ、行歯会は、細く、長く、無理せず、継続した活動を目指してほしいという

言葉で締めくくられました。 

４年間、ありがとうございました。 

 

 

３ 令和７年度第１回・第２回理事会報告 

第１回 

 

第２回 

 

 

 

 

 

 

 

1 会長・副会長の選出 

✓ 会長１名、副会長３名について、それぞれ立候補があり、承認された。 

２ 事務担当理事・都道府県世話役の選出 

✓ 事務担当理事１０名、都道府県世話役５０名について、会長が指名。 

【日  時】令和７年５月１２日（月）19：00－１９：１０ 

【場  所】Web開催（Zoom） 

【出席者】高橋・道念・清田・五十嵐・田村・星野・近藤・大城・小池田・芝田・小栗・若栗・西村・丸本・田中 

（以上出席理事）、田野・竹田（以上出席事務局） 

※理事総数１９名中出席１５名、欠席４名中３名から委任状提出があり、本会を理事会として実施。 

【日  時】令和７年５月１２日（月）19：２０－２１：００ 

【場  所】Web開催（Zoom） 

【出席者】小栗・清田・小池田・田村・高橋・道念・中山・五十嵐・星野・近藤・大城・芝田・若栗・西村・丸本 

田中・新井・芦垣・斉藤・田所・種村・長・中島・林・堀江・吉野（以上出席理事）、田野・竹田（以上出席事務局） 

※理事総数２９名中出席２６名、欠席３名中３名から委任状提出があり、本会を理事会として実施。 



6 

 

 

 

 

1 開会あいさつ(小栗会長) 

2 自己紹介（各理事） 

３ 協議事項 

（1）行歯会の業務について 

✓ 行歯会だより、災害歯科関連、Ｚｏｏｍ企画について、経過

及び実施内容、今後の予定を確認。 

✓ 役員の決定について会員に周知するとともに、会員名簿

の確定版を作成・送付する。 

✓ 公衆衛生学会（１０月２９日～３１日・静岡）の自由集会に

ついて、「食育」をテーマに参加予定。 

✓ 新潟県笹口小のフッ化物洗口視察（５月１６日）は１７人

参加予定。 

✓ 行歯会の中核となる世話役と、世話役アンケート以外に

も連携できるアイディアを検討。 

✓ 第４１回夏ゼミ（８月２日・福岡県）について、会員に周知

を行う。 

（２）役員の業務分掌について 

✓ 新たにＤＸアーカイブ担当を設置。行歯会の資料を、理事

が変わってもデータとして継承できるようにしていく。 

（３）その他 

✓ ホームページ更新、今後の理事会開催スケジュール等、

庶務の確認 

♪ 編 集 後 記 ♪ 

月々、カメラ・写真が好きな方々が集まる撮影会に参加させていただいています。４月はＦ花

公園での撮影会。ネモフィラは、「どこでも成功」の花言葉をもつことから、新しい挑戦や目標に

向かう人へのエールにぴったりな花だそうです。      

今年度、行歯会だよりの編集を担当いたします。１年間どうぞよろしくお願いいたします。（Ａ） 

 

今年度から、行歯会のブロック理事を務めさせていただくことになりました。第１回の理事会

は、初めての参加で少々緊張気味でしたが、ざっくばらんな会議で安心したところです。これを

機会に、行歯会の皆さんと交流を深めて参りたいと思いますので、どうぞよろしくお願いいたしま

す。（Ｍ） 


